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１ 調査の方法 

 

①   調査時期   平成２９年６月、９月、１２月、平成３０年３月の各定例会 

          （実質：１６日間） 

②  調査対象   一般質問実施日の本会議傍聴者 

 

③   調査方法   無記名アンケート調査 

（アンケート用紙を傍聴席に設置し、記入後は回収箱へ投函） 

 

２ 回収数と回収率 

 

①  回 収 数   ４６通（参考：期間中の一般質問実施日の傍聴者８７人） 

 

②  回 収 率   ５２．８７％ 

 

３ 調査項目 

 

①  調査対象者の性別 

②  調査対象者の年齢 

③  市議会日程の周知について（複数回答可） 

④  傍聴理由について（複数回答可） 

⑤  傍聴回数について 

⑥  議会基本条例の認知について 

⑦  議員の発言内容について 

⑧  市の答弁内容について 

⑨  市民の声の市議会での反映について 

⑩  市議会の関心事について（複数回答可） 

⑪  その他意見等 
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４ 集計結果 

問１ あなたの性別をお聞きします。 

（性別）  ①男性   ②女性 

 
 

問２ あなたの年齢をお聞きします。 

（年齢）  ①２０代未満  ②２０代  ③３０代  ④４０代  ⑤５０代 

  ⑥６０代  ⑦７０代以上 
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問３ 市議会の日程を何で知りましたか。（複数回答可） 

① 広報おびひろ  ②新聞記事  ③帯広市ホームページ  ④コミセンの掲示板 

⑤ 議会棟の掲示板 ⑥議員から  ⑦その他（         ） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ⑦その他では、「明推協」、「ボランティアの会」、「ケーブルテレビ」、「市役

所の放送でのお知らせ」、「議会事務局に確認した」、「友人からの紹介」との

回答があった。 

 

問４ 傍聴に来られた理由は何ですか。（複数回答可） 

①市議会や市政に興味がある  ②質問内容に興味がある  ③議員の応援のため 

④各種団体や知人に誘われた  ⑤その他（                   ） 

 

 

 

 

 

 

 

 

⑤その他では、「所属団体の年間行事の１つになっており、一般質問初日は傍聴に    

とある」、「市民としての役割」、「勉強のため」との回答があった。 

①広報おびひろ １３人  

②新聞記事 １２人  

③帯広市ホームページ ８人  

④コミセンの掲示板 ０人  

⑤議会棟の掲示板 １人  

⑥議員から ９人  

⑦その他 １５人  

①市議会や市政に興味がある   ２７人  

②質問内容に興味がある   １９人  

③議員の応援のため １０人  

④各種団体や知人に誘われた   ７人  

⑤その他 ３人  
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問５ 市議会の傍聴は何回目ですか。 

① 初めて    ②２～５回    ③６～１０回    ④１１回以上 

 

 

問６ 帯広市議会では議会基本条例を制定しています。このことを御存知でしたか。 

① よく知っている  ②聞いたことはある  ③知らない 

 

【自由意見】 
（平成 29年 12月 13日回答） 

・ 議会基本条例を市民にわかりやすく知らせるのが重要である。 
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問７ 議員の発言内容についてどう思いますか。 

①理解できた  ②概ね理解できた  ③あまり理解できなかった  ④理解できなかった 

ご意見がありましたらお書きください。 

 
 

【自由意見】 

（平成 29年６月 15日回答） 

・ 話し方が聞きづらい。 

・ 音声が文字化される工夫が欲しい。 

・ 50年前、30年前、過去は過去で前向きに考えてくださり、市民としてとても嬉しく思

います。 
 

（平成 29年 12月８日回答） 

・ 市の答弁に対して、議員のもう一歩突っ込んだ質問があれば良かった。 

 

（平成 29年 12月 12日回答） 

・ 本日、２人目に質問された方の質問内容はよくわかった。まさに市民の立場に立った

発言です。 

 

（平成 29年 12月 13日回答） 

・ 市民の食の安全を守るのが基本である。 

 

（平成 29年 12月 13日回答） 

・ 種子法に関しての質問が良かった。「市町村は国の下請けではない」という言葉は、

その通り。 

 

（平成 29年 12月 13日回答） 

・ 議員の発言が講義のような部分が長く、もっと的を絞った発言が望ましいと思った。 
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（平成 29年 12月 13日回答） 

・ 発言要旨も含め、不誠実な内容等が感じられる議員さんが見受けられるのは残念でし

た。また、許される時間一杯の質疑も期待します。 

 

（平成 30年３月８日回答） 

・ 本日、１人目に質問された議員の発言は良かったです。 

 

（平成 30年３月８日回答） 

・ 本日、１人目に質問された議員は良かった！ 

 

（平成 30年３月 12日回答） 

・ 聞こえない！
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問８ 市の答弁内容についてどう思いますか。 

①理解できた  ②概ね理解できた  ③あまり理解できなかった  ④理解できなかった 

ご意見がありましたらお書きください。 

 
 

【自由意見】 

（平成 29年６月 15日回答） 

・ 質問には自信を持って答弁していただきたい！納得のいかない質問があったりするの

で…。 

・ 実現性がはっきり示されていない。 

 

（平成 29年６月 16日回答） 

・ ありきたり。具体性が極めて少ない。 

 

（平成 29年 12月 12日回答） 

・ 一般市民が傍聴している中では、もっと市政を勉強していかないとついていけない、

理解できない。 

・ 市の答弁で「家族経営で大規模経営」とは、言葉からすると矛盾という感じがします。 

 

（平成 29年 12月 13日回答） 

・ 実態の状況が理解できない。具体的にわかりやすく実態を答弁すべきである。 

 

（平成 29年 12月 13日回答） 

・ 種子法に関し、当たり障りのない回答をして質問をかわそうとする姿勢にがっかり。

食料基地である十勝、その中心である帯広市の声を国政に届けようとする気概はないの

か？ 
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（平成 29年 12月 13日回答） 

・ 「～やっています」というのが多くて、全部大体上手くいっていると考えているよう

な印象を受ける。 

 

（平成 29年 12月 13日回答） 

・ 適切に、丁寧に答弁いただいております。 

・ 議員さん側の女性比率に比べると、少ないのが気になります。 

 

（平成 30年３月８日回答） 

・ 本日、１人目に質問された議員に対しての返答は、あまりにも市側の態度は不信にな

る。 

 

（平成 30年３月８日回答） 

・ 市駐車場についての答弁、つまずいていた。 

 

（平成 30年３月８日回答） 

・ 質問に対しての答えがしどろもどろで言い訳でしかない。返答する者はもっと資料を

調べてからした方が良いのでは。 

 

（平成 30年３月８日回答） 

・ 話にならないです。 

 

（平成 30年３月８日回答） 

・ いい加減。 

 

（平成 30年３月 12日回答） 

・ 聞こえない！ 
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問９ あなたの意見や市民の声が市議会に反映されていると思いますか。 

①思う  ②やや思う  ③思わない  ④わからない 

ご意見がありましたらお書きください。 

 

 

【自由意見】 

（平成 29年 12月 13日回答） 

・ これは市民側にも問題があって、市政のことを「愚痴、文句」としては言うが、議員

にアクションを取らない人も多い。アクションを取っている市民から見ると、反映され

ているように感じます。 

 

（平成 29年 12月 13日回答） 

・ 「環境にやさしい」「人にやさしい」姿勢の米沢市長をはじめ、市議会・市職員の皆

様の奮闘に期待しております。 
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問 10 あなたは、市議会について、どのようなことに関心がありますか。（複数回答可） 

①議会の仕組み    ②本会議の内容や結果    ③請願や陳情の審議結果   

④市議会が出す意見書や決議の内容  ⑤各委員会の活動内容  ⑥会議の日程   

⑦特にない  ⑧わからない  ⑨その他（               ） 

ご意見がありましたらお書きください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

⑨その他では、「市が課題とする市の問題点」との回答があった。 

 

【自由意見】 

（平成 29年 12月 13日回答） 

・ 十分にやっていただいていると思います。 

 

（平成 29年 12月 13日回答） 

・ 内容の公表がもう少しあると有難い。 

 

（平成 29年 12月 13日回答） 

・ 新しい視点の下、新しい取組みを期待します。 

・ 少子高齢化時代…高齢者も病気にならない健康的な生活を。 

・ 子育てが安心して出来る支援体制を市として充実していただくことを期待します。 

 

（平成 29年 12月 13日回答） 

・ よく市民・国民のことを考えて、温かい行政をやってもらいたい。 

 

 

 

  

①議会の仕組み １人  

②本会議の内容や結果     １９人  

③請願や陳情の審議結果   １２人  

④市議会が出す意見書や決議の内容   １９人  

⑤各委員会の活動内容   １５人  

⑥会議の日程   ２人  

⑦特にない   ０人  

⑧わからない   ０人  

⑨その他 １人  
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問 11 市議会へのご意見、ご要望などがありましたらお書きください。 

【自由意見】 

（平成29年６月15日回答） 

・ もう少し御自身の言葉としての説得力が欲しい。 

・ 音声が不足気味の人がいる。 

・ まちなかに建てる棟よりも、先に目標を決めるべき。まちなか、西２条通りに夜しか

開かない店舗が多すぎ。これではバスで街に来ても昼間の楽しみがない。 

・ 高齢社会をどうするのか。 

・ 労働のチャンスを増やすべき。 

・ 生活保護者への考え方を帯広市独自の発想とすべきである。労働した者への配慮がな

されていない。生活保護者がイコール弱者ではない。 

・ これからの若者へ働くことの見本となる生き方を行政が行うべき。 

・ 市営住宅の入居合否の明確化。 

・ 市街地活性化対策があるにしろないにしろ、住民として道路整備の不備（中の道、住

宅の建ち並ぶ古い住宅のところが多い）、バウンドするくらい悪い。きれいに整地され

ているといってますか？ほとんど通らないところの整備を先にしてみたり、冬において

も、せめて曲がり角の積み重なった上にまた置いていく雪、とても危ないと毎年感じて

おります。隣の音更、芽室と比較しては申し訳ありませんが、他はきれい。道路環境を

お願いしても、歩きにくい道路では、そこからバスの人ではバス停まで、車の人も雪の

多さに出ないこともあり、まちなか活性化としては、まず、帯広市住民の人達の多い地

域から早く行うことをお願いしたいと常々感じます。毎年のことです。 

今年こそは…期待しています。よろしくお願いします。 

・ 市内の美化について、もう少し小さなことに気を配り、電気のポール、西３条通り、

中央公園横のガードフェンスなど、鉄物の錆があちこちで目立ち、街の中の美化を悪く

していると思う。 

市議会とは関係ないかもしれないけど、少し気になっていることを書いておきます。 
 

（平成29年12月８日回答） 

・ 全体的に抽象的な質問・答弁が多かったと思います。 

・ 概ね議会の内容は理解出来ましたが、質疑時間の関係もあると思いますが、もう少し

誰にでもわかりやすく、丁寧な議論を今後期待します。 

 

（平成 29年 12月 11日回答） 

・ 25年振りに帯広に帰ってきました。これからの帯広がどのようになるのか、楽しみに

しているところです。 

・ 初めて議会を見せてもらいました。質問要旨は紙面でわかりますが、詳しい中身がわ

からず、質問・答弁においても、聞いているだけではよくわかりません。何か資料みた

いなものがあれば助かり、話についていけると思います。 

⇒ ありました。終了後に見つけました。 
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・ 市議会に関する新聞記事が非常に少ないと思います。より多くの記事が掲載されるよ

う願います。 

 

（平成 29年 12月 12日回答） 

・ 中学校では、入学準備に必要な制服や運動着、副教材のほか、学校外活動でも塾代や

部活動を続けるための費用など、多くの支出が伴います。家庭の経済状況によって、本

当はチャレンジしたいけれどチャレンジできない、様々な体験をする機会が限られてし

まうといった指摘もあります。是非とも市議会議員の方々には、調査権を用いて子ども

がいる家庭では教育に係る家計負担が生じているのか、詳細に調べていただきたいです。 

 

（平成 29年 12月 12日回答） 

・ 議会に出席している市長をはじめとした職員の役職名・氏名がわかりません。一覧表

というか、席順を紙にして傍聴席後部の資料と合わせて配布願います。議員も後姿しか

わかりません。同じようにできないですか！ 

・ シートが小さいです。隣り合せで着席するには窮屈です。特に冬は厚着なのでさらに

言えることかと思います。何か方法はないでしょうか？ 

 

（平成 29年 12月 13日回答） 

・ 市民の代表である市議会議員は、議会をもっと質疑や回答を追及する場としてほしい。 

 

（平成 29年 12月 13日回答） 

・ 市民ではないので意見する立場にないが、審議に集中して聞けない、傍聴にふさわし

い環境にしてほしい。 

 

（平成 29年 12月 13日回答） 

・ 市職員の皆さんは精励されていらして、いつも有難く感じております。議員の皆さん

の質問に対しても、是非曖昧に答えず、「議員の声は市民の声」と捉えて、具体的かつ

前向きにお答えくださるよう、お願いいたします。どうしても「面倒なことを言ってき

やがって」と思っているように見えるのです。 

 

（平成 29年 12月 13日回答） 

・ もう少しわかりやすい言葉使いでも良いのではないでしょうか。 

・ 不登校について、適応指導教室というより、学校側の改善（教師の対応や親達の協力

等）が重要な場合も多いと思います。 

 

（平成 29年 12月 13日回答） 

・ 未来の子ども達に何を残してあげられるのかを真剣に考えていただき、市政に前向き

に取り組んでいただけますよう期待いたします。 

・ ウルグアイ元大統領「ホセ・ムヒカ」氏の言葉のように、経済最優先の価値観を捨て、

人にやさしい・環境にやさしい市政に取り組んでください。 

・ 大国が世界を治める時代は終わろうとしています。未来の子ども達のためを考えると、

進むべき道は明白です。 

・ 十勝の「食」を守る市政…「食の安全・安心」を追求して前進を…。 
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・ 人間の手に負えない核兵器・原発を廃絶し、地球環境を取り戻すため、化石燃料から

自然・再生可能エネルギーへ。 

・ 子育て支援と社会福祉を充実し、市民が暮らしやすい政治を是非期待いたします。 

・ 「平和都市宣言」をしている帯広市です。市民をはじめ、全議員様・全職員様で「核

兵器廃絶の署名」も是非期待します。 

・ トランプさんと安倍さんで仕組んだ、見せかけの好景気に隠された 1,200 兆円の財政

赤字ときちんと向き合っていただきたい。 

 

（平成30年３月８日回答） 

・ 勉強不足！ 


